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目前，每天
有 16 万香港居民
进入内地，其中
大 半 是 去 广 东
的。在内地众多
省市中，广东一
直以来是香港最
大 的 合 作 伙 伴 ，

粤港有着极为密切的联系。改革开放初
期，作为首批投资内地的外商，港商率
先回到语言、习俗相同的广东，助力珠
三角把大片原本荒芜的土地，发展成闻
名遐迩的“世界工厂”。

前几年受国际金融危机等因素影
响，珠三角港商中的传统制造业面临空
前的困境。几年过去了，广东在香港投
资者心目中是怎样的地位？

广东省委书记胡春华日前会见香港
传媒高层访粤团时提到两个 60%：粤港
贸易占广东进出口贸易总额逾 60%，港
商投资占广东吸引外资比率超60%。

据悉，广东的港资企业一直保持十
来万家，2013 年粤港进出口贸易总额、
香港对粤投资项目均比上年大幅增长。
看来，广东依然是港商青睐的投资热
土。

理解广东

渐渐接受“腾笼换鸟”
“腾笼换鸟”是广东为应对发展瓶

颈，于2008年提出的发展战略，主要指
把珠三角的传统制造业转移到粤东西北

等 地 ， 再 把

“先进生产力”转移进珠三角，以达到
经济转型、产业升级。

当时珠三角港企面临土地不足、工
资成本上升、人民币升值、原材料上涨
等实际困难。那时曾有数以千计的港企
迁移或关闭。转型升级是不得已而为之
的，很多企业采取了提升技术、创建品
牌、重组合并、迁厂等各项对策。

故土难离，即使迁厂的港商，也不
愿走得太远。港商刘剑明形容，搬厂犹
如离婚告别伤心地再谈恋爱，过程并不
容易，“从征地、建厂到安装设备，还
有大批员工，如何忍心？行业要配套，
五金厂来了，电镀厂不能来，电镀要跑
回东莞做吗？”

刚开始，不少港商不理解“腾笼换
鸟”，现在很多港商已深表认同。祖籍
广东中山的蔡冠深是第一批到粤发展的
港商，他说，多年经历市场经济洗礼的
港商心里非常明白：随着2008年金融危
机的不断加剧，以及外部市场的持续疲
软，不转型升级就没有出路。大趋势
下，竞争力跟不上来，自然就会遭到淘
汰，这也是经济自然调整的过程。

“我的铜箔厂几年前就从深圳迁至
粤北清远了，这是顺应市场发展，往劳
动力成本低的地方转移。”港商张国荣
说。

据香港中华厂商会调查，搬迁生产
线的港商中，有半数以上选择广东省其
他地区，他们不愿意走得太远，主要因
为产业配套及交通联系，虽然生产工序
向内陆迁移，但其根基仍然留在珠三角
及香港。

“转”的还在继续，

而“升”的一个亮丽成绩，是粤港服务
贸易风生水起。广东省政府副秘书长刘
晓捷近日透露，2013年粤港服务贸易额
达 777.67 亿美元，同比增长 40.8%。港
资银行在广东设立的营业性机构已达
157家，总资产达3194亿元人民币。

看重广东

抱团转战扎下新根
香港特首梁振英 3 月底在潮汕考察

后发现，香港企业已在内地多个城市扎
根发展。这些企业不仅雇用了港人，在
发展过程中还使用了香港的金融、物
流、商贸服务等多个行业资源，这说明
在内地打造一些新平台供香港企业发
展，对香港整体经济、就业情况、工资
增长都有推动。

转型不是一撤了之，而是进军新的
领域。广东正大力发展装备、汽车等先
进制造业，以及高端电子信息、新能源
等新兴产业，广东鼓励港商前来设企业
总部，构建世界先进制造业基地，这
些，都为港商提供了新的商机。

2013年，广东GDP首超万亿美元，珠
三角9市将于2018年率先实现小康。香港
四洲集团主席戴德丰表示，广东的市场
非常庞大，是内地经济最为发达的省份，
是港商进入内地市场的一个优良跳板，
很多港企进军内地，依然首选广东。

很多留恋广东的港商，抱团转战清
远、惠州、肇庆等距离珠三角最近的二线
城市。有 2000 家会员企业的香港中小企
业联合会，计划在清远建立产业园，承接
一批港资企业集体转移。广东省则花巨

资扶持欠发达地区承接产业转移。

清醒广东

“拐点”还没有到来
对港企来说，产业转移仅仅是跳出

困境的第一步，还没有马到功成。因为
目前承接产业转移的城市，将来也会
提高门槛，因此转移的港企并非高枕
无忧，必须坚持创新、创品牌、拓内销。

广东省的决策者同样清醒而充
满信心。胡春华日前会见香港传媒
时坦言，作为改革开放前沿，广东
还处于转型发展的越坎爬坡阶段，
还没有出现转变的“拐点”，必须
继续推动经济结构优化调整和加快
转型升级。

转型升级的效果，主要表现在
新生产力的产生，同时旧的经济存
量也在提升。例如东莞市，近年来每
年新增 150 多个投资过亿美元项
目，将可产生最多过万亿的生产总
值，同时东莞近1万亿存量经济也
在进行技术改造，其中就包括很多
港企。去年投资东莞的70%外资都
是进入技术改造领域。

“珠三角只要紧扣转型升
级 ， 一 定 会 呈 现 出 新 的 发
展。”胡春华说。而适应了新
经济环境的港商，则可望实现
在广东的永续发展。

港商投资：
依然最爱广东？

本报记者 连锦添

﹃
腾

笼
换

鸟
﹄
渐

获
认

可

投
资

保
持

十
来

万
家

3 月的最后一天，学生
们占领台湾议事机构已经 14 天，“立

院”在嘈杂声中恢复议事，民进党籍
“立委”陈其迈拿着一杯水迎头泼向主席
台上正在发言的国民党籍“立委”张庆

忠。31日出版的 《联合报》 社论指出：如
果“立院”恢复召开委员会，而朝野“立

委”却依旧在那里推挤、杯葛、议而不决，
那样的话，开不开议其实没有多少差别。

不幸被媒体言中！
这场反服贸的起因，表面看是因为 3月 17

日主持会议的国民党籍“立委”张庆忠在混乱
中宣布服贸通过，其实源于去年6月服贸协议签

署后根本无法在“立院”审核，民进党靠瘫痪议
事的招术，让每次会议和表决都无法进行，一直

拖到今日。
反服贸的人群刻意回避政党色彩，希望以学生

运动的样貌获得天然正义，但是，蔡英文不得不回
应媒体关于学运领袖都是“蔡家军”的报道：2012年

竞选时，确实有些年轻人帮助过我。
苏贞昌的表现更加露骨，他居然在反服贸的人群

中，举起民进党籍参选人林佳龙的手，高喊“冻蒜 （当
选） ”！民进党内另一员大将李应元更威胁道：“如果有

流血，唯马英九和国民党是问。”
到底是反服贸，还是斗臭自己的政治对手、为年底的

选举造势？事实已经给出了答案。台湾 《中国时报》 一篇
评论认为，反服贸是一个假议题，实质上是反马恐中，马英

九再度被反对党塑造成“卖台”的形象，而过去几年台湾贫
富差距、失业、经济疲弱等造成的民怨也借着这场社会运动

宣泄出来。
眼下，对于号称学运的反服贸运动，马英九团队是豆腐掉

到灰堆里——吹也吹不得，打也打不得；民进党仿佛稳赚不
赔，打得对手没有招架之力。但是从长远看，民进党真能坐收渔

利？民进党
和国民党的选举拉锯成
败在于中间选民，中间选民虽然不爱
表态，但却是平和理性的一群，他们看得穿激情表
演，讨厌政治动员，不屑于政客的奸巧。不少人
2012年投票给蔡英文，因为他们认为蔡超脱于民进
党打打杀杀的个性，显得清新、专业、理性。蔡英
文是台湾加入世贸组织的谈判成员，她深知台湾对
外签订贸易协议的重要性，但她在这场服贸之战中
从不谈经济，只攻击政治对手，而且与活动的组织
者脱不了干系，充分显露了政客性格，中间选民看
在眼里又作何感想？

当人们厌倦了街头激情、秩序混乱，苏贞昌、
吕秀莲等一干民进党人推波助澜、见猎心喜的表现
又如何让中间选民放心？

民进党籍“立委”萧美琴在个人网站上发表英
文文章为反服贸摇旗，声称“争取国际舆论的支
持”，但美国在台协会理事卜道维公开评论：“我们
不会视民进党阻挠策略为具有正当性的民主行
动”，他说，在美国，妨碍议事的举动不会被允
许，民进党主要考虑的是今年的选战。

31日，有民间团体号召举行挺服贸运动，民调
公布台湾经济学专家教授九成赞成服贸，13位大学
经济系主任有12人支持服贸，台湾六大工商团体也
公开表态，呼吁通过服贸。当反服贸活动的组织者
林飞帆喊出“马英九要听人民指挥”的时候，有媒
体质疑：谁是人民？就算有50万人，是否能代表人
民？

反服贸运动的确让马英九团队左右为难、焦头
烂额，但如果民进党因此乐过了头，也会背上不负
责任、撕裂社会的包袱。出来混，账总是要还的。
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台湾多数人厌倦街头激情，不愿秩序混乱——

反服贸 民进党别乐过头邰文欣

据香港媒体报道，“世界小丑协会”举办的“世界
小丑锦标赛 2014”于 3 月 30 日在美国芝加哥结束，香
港小丑代表团队力压全球200精英，于比赛中夺得1金
2银2铜佳绩。香港“小丑王”、“小丑Sound Sound”吴
浩宾不负众望，在气球造型及创意项目中勇夺金牌。岑
浩荣 （小丑 Handi） 在化妆白面小丑造型项目中夺得亚
军，是在这个项目中夺亚的首位港人；另一成员龙衍彤

（小丑吵吵） 除在化妆及服装项目中获得亚军外，在面部
彩绘及队际趣剧项目均获得季军，成为比赛中获得最多
奖项的小丑。

“世界小丑锦标赛”自 1984 年首办已逾 30 年，香港
小丑于 2012 年起开始参加有关活动及赛事，两年间已获
得4金4银4铜。

图为小丑吵吵 （右三）、小丑Sound Sound（右二） 及
小丑Handi（右一）。

本报电 香港经济向好，劳动市场持续畅
旺，有调查显示，香港“打工仔”今年平均获加
薪5.9%，比去年多1.1个百分点。

据香港媒体报道，jobsDB 网站上月通过互联
网访问了 3706 名香港打工仔，发现 62%受访者今
年获加薪，平均加幅为5.9%。受访者所属的23个
行业中，加薪最高的 3 个行业依次为专业服务

（9.6%）、市场推广/公关 （8.2%） 及建造业 （8%）。
该调查亦指出，51%受访者计划今年转工，背

后原因主要是不满薪酬与福利，及认为缺乏晋升
机会，亦有不少人对公司文化表示不满。

香港经济向好

“打工仔”平均加薪5.9%

香港小丑 披金戴银

港人民币存款
超过9千亿元

本报电 香港特区政务司司长林郑月娥近日表示，近期数据显
示，香港各大学女性学生比例已超过了 50%，这个数值高于新加
坡、日本和韩国等地。

林郑月娥当日出席在香港举办的国际妇女高峰论坛时表示，一直
以来，特区政府关注提高女性地位、改变对女性的偏见等问题，在政策
制定、提高民众参与度以及加强国际合作等方面发挥了重要作用。

如何在家庭和工作的关系中取得平衡一直是女性关注的问题。
林郑月娥说，特区政府会作出更多努力，鼓励更多女性在照

顾好家庭的同时发展自己的事业。特区政府相关部
门刚刚做了一项调查，研究香港的职业女

性离职原因，并寻求方法鼓励
她们返回工作岗位。

香港高校女生比例过半

本报香港3月31日电（记者李永宁） 香港金融管理局今天
发表统计数字显示，香港人民币存款2月份增加3%，达9203亿
元。跨境贸易结算的人民币汇款总额在2月底是3941亿元，而
1月份的数字是4923亿元人民币。

2014年2月份，香港认可机构的存款总额增加1.6%。由
于活期及定期存款的升幅大过储蓄存款跌幅，港元存款在2
月份上升了3.7%。2月份外币存款总额则微跌0.4%。

香港人爱农家乐香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐
香港人爱农家乐

香港农庄主郑伟文 3
年前独自将荒地开垦成农
田，现在吸引大批市民
前来采摘，还有市民在
此租种小块田地，体
验农夫收获的乐趣。
图为香港市民正在
农 庄 采 摘 有 机 草
莓。

张 宇摄

新华社香港3月31日电 （记者苏
晓） 中信银行行长、中信集团监事长
朱小黄 31 日在香港表示，中信集团正
在积极推进在香港整体上市程序，按
照集团上市时间表，争取在今年之内
完成交易。

在港交所上市的中信泰富 3 月 26
日发布公告表示，已经与母公司中信
集团签订框架协议，将收购中信集团
旗下的主要业务平台中信股份公司
100％股权。收购完成后，中信股份有
限公司的资产将整体注入中信泰富。

朱小黄 31 日在港举行的中信银行
业绩发布记者会上表示，香港是国际

金融中心，非常好的贸易自由港，拥
有健全的法律体系、高水平的国际化
管治标准，市场化程度高，并有一批
优秀的管理人才，中信集团选择到香
港整体上市，对中信集团或中信银行

“都是利好消息，利好选择”。
他说，香港在内地改革开放过程

中，扮演了吸引外资，引进技术和人才
的重要窗口。中信集团主要资产注入香
港，表明香港在中国大型国有企业新一
轮改革开放过程中，更加稳健走向国际
市场，仍然扮演非常重要平台作用，“这
个作用是其他地方无法取代的”。

至于中信集团会否将总部迁到香港，

朱小黄表示，按现已公布交易的打算，到
目前为止，中信集团只是将资产注入中
信泰富，即使在香港上市，集团主要业
务都仍在内地，“管理方式需要有一些
调整，到底是什么样管理方式，还有待
下一步根据实际情况作出决断”。

根 据 业 绩 报 告 显 示 ， 2013
年，中信银行盈利能力持续提
升，实现净利润391.75亿元人民
币，比上年增长 26.24％。朱小
黄表示，大股东中信集团主要
资产注入香港中信泰富公司，
将对中信银行未来业务发展
带来正面积极影响。

中信集团将在香港整体上市


